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MINUTA RESUMEN 

MESA REGIONAL DE DESARROLLO RURAL 

 

Fecha: viernes 23 de mayo de 2025 

Lugar: Teatro Municipal de Ovalle 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

 

 Se toma como base para iniciar la reunión, el Acuerdo CORE N°14757 

adoptado en sesión ordinaria de fecha 2 de enero de 2025, donde el 

Consejo Regional ratifica y respalda los siete acuerdos de la Mesa Regional 

de Desarrollo Rural Campesina, los cuales han sido informados en diversas 

instancias de la Comisión de Fomento Productivo del Consejo Regional y 

que se enmarcan en los resultados de las mesas de trabajo realizadas hasta 

la fecha de dicho acuerdo. Por lo tanto ratifica las prioridades para la 

implementación de la Política Regional de Desarrollo Rural. 

 

A continuación el Delegado Presidencial hace un relato entregando 

el avance de cada una de las 7 prioridades de la mesa: 

 

1. Programa Manejo Sustentable de la Tierra (PMST): Actualmente el 

programa financiando por el GORE por más de $1.000 millones 

interviene en las comunas de Combarbalá, Paihuano, Canela y Monte 

Patria. Se firmo modificación de convenio para finalizar programa en 

diciembre de este año. La idea es realizar las obras comprometidas con 

el material que ya ha sido comprado. 

Ha habido dificultades en la ejecución del programa ya que muchos 

beneficiarios les cuestan adaptarse a las reglas de los Servicios Públicos 

y sus normativas. Se esta barajando la posibilidad de crear una 

Corporación de Desarrollo Rural.  

A través del comité técnico se definirá su continuidad y se propone un 

profesional en comisión de servicio que actúe como puente entre la 

CONAF y el estamento campesino. 

Por otro lado, existe voluntad de seguir en otras provincias y estudiar 

ente ejecutor. 

La Sra. Leticia Ramírez informa que existe el compromiso de la Srta. 

Denisse Rojo de elaborar la continuidad del programa PMST. 

 

2. Programa de caminos rurales vecinales: Además de los caminos dentro 

de las comunidades agrícolas. La idea es un convenio entre GORE y 

MOP. 
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Gobernador informa que además se están comprando maquinarias 

para los municipios, para el mejoramiento de caminos. Gobernador 

hace llamado a los alcalde a que sigan presentando estos proyectos 

vía circular 33. 

 

3. Escuela de Dirigentes: Cursos se están licitando a la consultora que los 

ejecutará, incluyendo todo lo necesario y lo solicitado por los dirigentes, 

incluyendo el transporte. 

El GORE podría darle continuidad a este programa. 

 

4. Creación de la Oficina de Tierra y Agua: No se puede crear otra 

institucionalidad, sino que sea a través del gobierno regional o de la 

Asociación de Municipios Rurales. 

Gobernador informa que no se pueden crear unidades arbitrariamente 

en el GORE. Recién se está analizando crear una unidad de seguridad. 

Tampoco se podría apoyar a través de la DIPLADE, ya que no está 

dentro de sus lineamientos. 

Una posibilidad es la creación de una Corporación de desarrollo rural. 

Desde el GORE no se puede, pero se está modernizando la CRDP, 

ampliando su giro actual, con una línea de desarrollo regional y rural, 

enfocado en lo productivo, social, medioambiental y cultural, es decir 

que se encasille en los 4 ejes de la Política Regional de Desarrollo Rural. 

 

5. Programa de Fortalecimiento de la Producción Cuentapropista: Se 

informa primero que el Plan Caprino se encuentra en proceso de 

licitación y asignado los beneficiarios.  La idea luego es que se cree un 

programa similar para los usuarios no INDAP. 

El Gobernador informa que el GORE esta aportando con el programa 

de saneamiento caprino del SAG y que termina en septiembre 2025. Se 

revisará como darle continuidad desde el GORE. 

Gobernador se compromete a desarrollar una propuesta para la mesa, 

de acuerdo a las necesidades regionales. 

 

6. Programa PIRDT: Gobernador explica el programa de electrificación 

rural que se financia con este PIRDT, también el programa de Subtel que 

se encuentra en Contraloría para su licitación. Se harán llegar otras 

localidades, desde las mesas comunales, que no están incluidas en este 

programa. 
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OTROS COMENTARIOS: 

La Sra. Mirtha Gallardo solicita que se entreguen 100 lt. por personas y no 50 

como se está haciendo hasta ahora. El Delegado Presidencial informa que 

el camión aljibe es para emergencias pero ahora se está haciendo 

permanente por la situación hídrica. Ahora el problema de fondo es el 

saneamiento. Se ha iniciado un plan para erradicar los camiones aljibes 

progresivamente. Para ello, desde Interior se están habilitando pozos para 

que sean APR transitorios a la espera de los APR permanentes. Hoy se está 

trabajando con 47 camiones, por lo que no están las condiciones para la 

entrega de los 100 lt. solicitados. 

 

Gobernador informa lo siguiente: 

• Construcción de cortinas interceptoras: para ello se podría usar el 

Fondo Regional para la Producción y el Desarrollo. Con este fondo se 

han financiado varios estudios sobre recursos hídricos. Ahora los 

estudios debemos transformarlos en algo aplicable. 

• Informar además que en el GORE se creará la unidad de saneamiento 

sanitario, para levantar las necesidades de la ruralidad. Estaría en 

DIPLADE y acompañará desde el levantamiento, desarrollo e 

implementación. 

• Propone que la Asociación de municipios de la región de Coquimbo 

presente un proyecto grande para camiones limpia fosas.  

 

 

ACUERDOS Y COMPROMISOS 

  

La Mesa Regional de Desarrollo Rural toma los siguientes acuerdos y 

compromisos: 

1. Se reitera la necesidad de que el estado cumpla con la entrega de 

100 lt. por personas de agua para la bebida. 

 

2. El Delegado Presidencial deberá gestionar un profesional de algún 

servicio afín, en comisión de servicio que actúe como puente entre la 

CONAF y el estamento campesino en el marco del PMST.  

  

3. Convocar al Director Ejecutivo de CONAF para que garantice el buen 

término del programa PMST, este en la reunión de la gobernanza y 

nombre un supervisor externo elegido por la ruralidad. 

 

4. El ejecutivo del GORE analizará la factibilidad de darle continuidad a 

la escuela de dirigentes. 

 


